

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, jueves 4 de agosto de 1904

NÚMERO 818

## LA PROVEEDORA

DE ANDRES SANDOVAL

Almacén de abarrotes por mayor y menor. Importación directa. Todas las mercaderías llegadas á esta casa son enteramente frescas y á precios los más bajos de la plaza. Lado Sur del Mercado.



EL ACORAZADO  
—DE—  
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos  
Visítad tan bien atendido almacén

Tienda de novedades de Manuel Romero  
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.  
Ya llegaron los famosos frenos liberianos.

### NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando la

### LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



**Precación Necesaria.**—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Requérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

### Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL—CALLE 22.

Este establecimiento bien conocido por sus buenos servicios, ofrece como siempre encargos á domicilio, fuera y dentro de la ciudad.

Habitaciones bien ventiladas. Especialidades en Helados Napolitanos. Galantinas, etc. Los platos no tienen competencia.

Gran menú escogido para los domingos.

### LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
" Bristol otro " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester.....£ 20. 0/0  
" 2ª á Bristol....." 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

### PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

**CONSTEN** TODAS AQUELLAS PERSONAS que conmigo tengan cuentas pendientes de comida, que si dentro de quince dias á contar del 15 del presente, no llegan á arreglarlas, publicaré las iniciales de sus nombres y las cantidades respectivas.  
—RAMONA MONTERO.— Esparta, Julio 11 de 1904.

**JOSE SOLANO P. CARPINTERO EBANISTA**  
Con muchos años de práctica  
Se encuentra frente al Cuartel de Policía, donde ofrece sus servicios á su numerosa clientela.

Vendo mi casa de habitación en el punto más céntrico de Juan Viñas con un solar de 22 varas de frente por 90 de fondo, cultivado de café y plátano. Para más informes entenderse en Cartago con Aristión Jiménez y en Juan Viñas con su propio dueño.  
RAFAEL JIMÉNEZ

# EL SIGLO

# TIENDA DE NOVEDADES

IMPORTACIÓN DIRECTA. Especialidad en gasas fantasía, lanas para señora, merinos, céfiros y todo lo concerniente al ramo. Variedad en paraguas. Grau surtido de Pañolones. Todo nuevo, todo barato. Frente al Banco de Costa Rica, contigua á la relojería de López García.

Redactor, Editor y Administrador.

Federico Fernández G.

AGENTE VIAJERO EN LA REPUBLICA

Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes . . . . . C\$ 1.00

Números sueltos . . . . . 0.05

.. atrasados . . . . . 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste, apartado: n.º 86.

"EL DERECHO"

## Danza permanente

[Sin dedicatoria].

—Huele á azufre. Voto al diablo; porque cuando el diablo anda suelto hay que irse con él y cuando huele á incienso es de rigor seguir la procesión, sin reparar en el santo, que puede no haberlo.

He ahí condensada en pocas palabras la doctrina de los cinco; de los dos pares y medio por mejor decir.

Salve oh, tiempos modernos de los dos pares y medio! Qué lastimosa época se inicia?

Qué edad de la historia nos sorprende?

Sin sorpresa será, puesto que por la víspera se saca el día y entremos en la edad de la danza permanente, como quien nada dice, en la era de los dos pares y medio.

Viva la constitución.....la constitución del a b d o m e n resistente!

Grito estruendoso de natural arranque patri...monial.

Y empiece la danza sin programa: el ídolo manda.

Dijimos ídolo? Pero si habla, ordena, pide, reparte, sonríe y también rabia.

No importa, ídolo es, de movimiento y voluntad.

De qué color?

Zas- nos arrebatan la pluma!

Qué gato daría el zarpaso?

De gato no era; más bien parece del medio que sobra de los dos pares.

Susceptible es en realidad, bien de ello estemos seguros y no le profanen los exco-mulgados su ídolo.

Pródiga acaso habrá de serle esa mano ahora omnipotente.

Lo veremos, lo vamos

viendo diremos, porque de setecientas, van días de contar ya mil cincuenta probabilidades de que habrá un favorito—el otro es decir—tanto dá, en siendo harina del mismo costal.

Huele á azufre. Bien venga el diablo y nos pinte la escena con su atrevida imaginación.

Una elegante sala de rejas, sin armas se entiende, con vista á una amplia hacienda y en ella gente de paz. Coro de bohemios candorosos, recatados quiere decir el mal-dito.

Busquemos asiento y hagamos crónica.

Zas—adiós pluma del alma!

Y mientras salimos en busca de otra nos dice una voz oprimida:

Detente, que el ídolo está conmigo!

## TOLERANCIA

El aislamiento voluntario en el individuo suele ser obra del orgullo: de suyo es insociable la arrogancia. Otras veces proviene de motivos menos reprensibles, como son la tristeza, los sinsabores que acarrea consigo un corazón lastimado, pasiones no satisfechas, ó satisfechas con exceso. Las lágrimas son tímidas, solitarias; el dolor necesita el regazo de la soledad. Otras, aunque raras veces, es la virtud la que atrae á los hombres al aislamiento: de genio poco avenible, de corazón demasiado ingenuo para las ficciones de la sociedad humana, de pensamientos harto levantados para el comercio de las mezquinas ideas que, en ella se hace, son los tales unos como entes extraños á sus semejantes, y viven en un mundo superior, gobernados por los consejos de una alma nacida para otros tiempos y otros climas. Un hombre de esta naturaleza es un secreto para los que les rodean; nadie le adivina: quienes le tienen por soberbio, quienes por simple, y los más necios ó peor intencionados le califican de perverso. Tensión de alma, adustez de semblante, pura regularidad de costumbres son llamadas mal carácter: apercibidas á una infame guerra, allá se disparan los verdaderamente inícuos á difamarle con especies ajenas al hombre que aborrecen.

Dar en tierra con los vicios: malvado! Reprender las malas costumbres políticas y sociales: malvado! Negar la salutación á un pícaro: malvado! No tamar parte en el crimen, ó cerrar con él toda fuerza: malvado! Aborrecer al delincuente incorregible, despreciar al hombre vil, huir de la canalla: malvado! La tolerancia ciega es tenida por virtud en ciertos pueblos de menguadas afecciones y añilados pensamientos: el intolerante pasa por hombre de mal carácter. Jesucristo perdonaba, no toleraba. La tolerancia filosófica, la tolerancia de Sócrates, en buena hora; ella procede de superioridad de espíritu, de conmisericordia por los pobres mortales; el crimen, la infamia, la bastardía nunca toleró, ni pudo tolerar el filósofo. La

tolerancia que se funda en la virtud, es otra virtud, mas esa tolerancia basada en el interés, esa tolerancia que por aquí nos aconsejan, es cosa reprobada por la religión, la moral, la filosofía,—por todo. "Tenemos que vivir entre los hombres, sufrámoles", oigo en torno mío. Por cristo santo! aun á los tiranos? aun á los pillos? aun á los infames? Pues yo digo que esa tolerancia es inmoral y baja, y que si le llevase adelante, de todo en todo, la asociación civil no sería un conjunto de hombres civilizados y cristianos, mas antes una rufianesca sobre la cual debiera caer la justicia humana, sobre la cual caería infaliblemente la divina. Suframos á los corruptores del pueblo; suframos á los libelistas husmeadores del pueblo; suframos á los propagandistas de la esclavitud; suframos á los de mala fama, cuyo pasado está envuelto en oscuras nubes; suframos á los perdidos; suframos á los traidores á la patria y á la amistad; suframos á los enemigos de la justicia; suframos á todos, sonríámoles, tendámoles la mano con la propia atención y cariño que al hombre de bien, al noble ciudadano, al verdadero amigo. Esta tolerancia es hija de la corrupción, destruye la sanción, contiene á este bruto del hombre, y derriba en tierra los principios sociales y el grandioso edificio de buena política. Al que me aconseja esta tolerancia, yo le tengo por perdido, ó cuando menos por inepto.

JUAN MONTALVO.

## Japón y Rusia

### La guerra en lo futuro

Los acontecimientos que últimamente han tenido lugar en los alrededores de Puerto Arturo, y los sucesos que han venido últimamente desarrollándose en el lejano Oriente, en que la soberbia disciplina de los japoneses y la ligereza de su equipo han obtenido triunfo en campaña; dan lugar á serias consideraciones, que no se escapan á la penetración de inteligencias medianas, acerca del armamento, movilización, equipo, provisión y demás requisitos que se requerirán en lo futuro para presentar un ejército en mediano estado de hacer frente á un enemigo formidable y poderoso. Lo que más ha llamado la atención en la actual campaña ruso-japonesa, tanto á europeos como á norteamericanos y asiáticos, es la ligereza del equipo militar de los japoneses, y además, que estos, valientes adalides, dignos sucesores de legendarios pueblos nómadas de Oriente han peleado, aún en las acciones en que el triunfo ha coronado sus esfuerzos; siempre uno contra diez.

En la guerra franco-prusiana en (1870) eran tantos, tan grandes los perfeccionamientos é invenciones alcanzados en las armas, arreos militares, equipo y medios de sustento para la tropa; en la perfección y rapidez de las piezas de artillería, &c., que era muy aventurado hacer conjeturas sobre el resultado probable de la guerra; y pocos fueron los que, como yo, se atrevieron á aportar uno contra diez, en favor del triunfo de los sajones; y esto quizás movido por el poquito de sangre germana que me corresponde.

Durante las campañas del gran capitán del siglo XIX, Napoleón I, los hombres se movían por masas impo-nentes y numerosas; y, casi siempre, eran los grandes escuadrones y pelotones de caballería, los que venían á

dar el triunfo, díganlo sino Jena, Austerlitz, Uarsovia, y tantas acciones legendarias, en que la caballería desempeñó casi el único papel.

En la guerra de 1870, fué todavía la caballería la que desempeñó el principal papel; y los hombres oponían al enemigo la resistencia de sus pechos; y aún recuerdan con horror los alemanes, la célebre orden del Príncipe Carlos, comunicada por el General Mannteufel (el hombre diablo). "Salvad los caballos... poco importan los jinetes".

Cuando en medio de la lucha encarnizada y sangrienta se veía que flaqueaban los combatientes, el enemigo que iba aflojando, movilizaba sus enormes é irresistibles masas compactas de caballos; sólidos, enormes, compactos como un sólo hombre, y armados sus jinetes de pistolas, sables y lanzas,

Y era tremendo el efecto, atroz y horrenda la carnicería; y la victoria, casi siempre depositaba sus laureles á los piés del que con mayor habilidad y destreza manejaba sus irresistibles legiones de hombres fieras (los jinetes) y de fieras humanas por su inteligencia [los caballos].

Pero ya en la guerra de Crimea, [1803], en la campaña de Austria [1866], y en la guerra franco-prusiana [1870] se notó que esas masas compactas, que los grandes regimientos, las masas aplastantes de soldador, fácilmente se contenían, ante el rápido disparo y enomes brechas que en sus filas abría la moderna artillería, y los infantes y los jinetes caían á millares ante los disparos de las piezas modernas, y ante los fusiles cuyo tiro era diez veces más mortífero, y cuyo alcance y efecto eran por lo menos ocho veces superiores... y triunfaron la artillería y la fusilería moderna, modernísima.

Entonces ya se vió que el director táctico de la campaña, desde su butaca, tranquilamente sentado como Mollke en el Ministerio de la Guerra, y por medio de telégrafos y teléfonos, daba sus órdenes terminantes y ponía en movimiento masas enormes, enormísimas, de hombres q' con sólo mover sus aparatos de mando; con haber instalado un servicio militar tan completo, que eran militares y vestían uniforme, desde los jefes y oficiales superiores del ejército, hasta los jefes de los correos, de los telégrafos, de las redes del ferrocarril; y militares fueron hasta los carteros y mensajeros del telégrafo.

(Continuará).

FRANK.

## FUERZA VITAL

En los climas tropicales, el desarrollo del hombre está lleno de tropiezos, escollos y tentaciones; que fácilmente, hacen fracasar una juventud, quizás destinada á grandes fines, á maravillosos resultados.

En primer lugar tenemos que luchar contra las enfermedades naturales ó endémicas; que van siempre unidas á los climas intertropicales, y contra la raquitez, muy natural en climas en que no se experimentan los cambios que trae consigo la variedad de estaciones.

La uniformidad de la temperatura, que en el año solo varía en unos pocos grados, cuando ocurre el cambio de la estación seca ó la lluviosa, la humedad casi constante que traen consigo las continuas lluvias, muchas

veces torrenciales, y las miasmas que levantan y desarrollan los rayos de un sol abrazador; son la causa principal de la morvidez y el raquitismo de los hijos de los trópicos.

La palidez, la debilidad, el cansancio, las calenturas palúdicas, los dolores de cabeza, espalda y huesos, y los calambres en las piernas, son enfermedades que, casi todos más ó menos, padecemos en Costa Rica.

Hace próximamente diez años, publicó en el "Boletín de las Escuelas Primarias", el sistema que debíamos seguir para combatir estos enemigos naturales. Como mis consejos, se han echado en olvido; me parece del caso repetirlos, hoy, que las enfermedades y epidemias azotan casi á todos nuestros pueblos.

Garantizo á cualquier joven ó señorita costarricense que siguiendo estas instrucciones higiénicas en el término de tres meses, de seis, de un año á lo sumo, habrá ganado en salud, en hermosura, en fuerza vital; y como la salud es la vida, gozará de los placeres de la misma; sin experimentar los males que traen consigo las enfermedades intertropicales.

En primer lugar, hay que combatir la pésima costumbre de levantarse tarde. El hombre debe levantarse con el sol ó sea con los primeros albores del astro rey; á las cinco ó las seis y media de la mañana, lo más tarde, debemos estar en pie; pues dice el sabio Doctor Huefeland, Médico de cabecera del Emperador de Alemania, que el baño del aire fresco de la mañana, casi equivale al baño del agua fría, para entonar los nervios y robustecer los músculos.

De la cama debemos pasar al baño. Es preferible el de aspersion; pero si no hubiere comodidad, nos bastaría poder hacer uso de uno ó dos baldes de agua y una batea, trastos de que dispone la familia más pobre en Costa Rica. La duración del baño, no debe ser menos de cinco minutos ni debe sobrepasar de diez. La piel debe secarse bien, frotándose con una toalla ordinaria; sobre todo en la llave y planta del pie, las rodilla, las articulaciones de los brazos, hombros, espalda, y la nuca y columna dorsal.

Inmediatamente después del baño, debemos tomar una taza de café negro, bien hecho y fuerte, con un bollo de pan francés; y hecho esto, debemos hacer media hora de ejercicio al aire libre, de preferencia donde haya árboles, para aspirar el oxígeno que estos despiden. El paseo á la Sabana ó al alto de la Estación, serán los preferidos por las buenas aceras que á estos lugares conducen.

Las personas débiles ó enfermizas tomarán uno ó dos vasos de leche caliente ó al pie de la vaca después del paseo.

El almuerzo y la comida deben ser á horas regulares: las 10 a. m. y las 5 p. m. ó bien, las 11 de la mañana y las 6 de la tarde, y deben consistir en caldo ó sopa de carne ó frijoles negros ó cubaces, huevos, arroz carne bien asada ó cocida, papas, algunas verduras, una taza de leche hervida ó bien cocida en cada tiempo; al almuerzo café ó té con leche; á la comida café negro, y después de la comida no se tomará más que una taza de té, agua de dulce ó aguagengibre ó zacate de Limón.

La fruta bien madura es necesaria tanto al almuerzo como á la comida. Debe evitarse el trasnochar, y debe uno recogerse á las diez de la noche lo más tarde.

## LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son IDEAL por el nombre y por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASES de todos los colores y se seguirá poniendo de moda todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de HORMAS y ARBOLES para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto ABOTONADOR.

EMILIO ARTAVIA

Los niños, según su edad, á las 6, 7, 8 y 9 de la noche.

Hay que evitar el uso de los licorosos y si acaso tomar algún vino generoso ó buena cerveza. Las personas mayores y los ancianos deben tomar una copita de buen licor como estimulante para almorzar y comer; siendo preferible el aguardiente de caña, ó el ron de la Fábrica Nacional.

Las personas débiles y enfermas, en vez de Emulsión de Scott ó Aceite de Bacalao, deben preferir la natilla, que es el mejor reconstituyente que tenemos. Si la persona fuma, debe hacerlo con moderación. Es preferible la pipa ó el puro, más, si fuere cigarrillo, debe adoptar el nuevo papel de tabaco, de berros, ó el pectoral.

Se evitará el dulce en lo posible, tomando solo un poquito de conserva de frutas á la hora de comida. Las personas enfermas ó débiles tomarán un vaso de leche caliente ó de cerveza negra estrella, entre dos y tres de la tarde, con un pedazo de pan ó buen queso.

Si fuere de temperamento bilioso, en vez de cerveza ó leche, una copa de vino generoso con galleta de soda ó fina.

Siguiedo estas instrucciones de Huepland, confirmadas por el célebre gimnasta Sampson (el hombre más fuerte del mundo;) garantizo de nuevo que en el término de tres á seis meses la persona no se conocerá.

Los jóvenes que no hayan tenido su desarrollo, pueden agregar á lo dicho media hora de ejercicios gimnásticos con palanquetas bilbouquets, ó en los anillos y la barra fija, las señoritas, media hora de ejercicios calísticos adecuados á su sexo.

Probad y lo vereis.

F. J. KURTZE.

### Continuamos aclarando

Seguimos paso á paso las publicaciones de "El Pacífico" referentes á presentar sin mancha política á un gamonal forastero residente en Esparta, que no ha sido más que la pesadilla de aquel pueblo y único turbador de la tranquilidad de los vecinos de aquel lugar. Podemos asegurar que en dichas publicaciones no hay casi palabra que no sea una falsedad, principiando por lo que don S. Jaramillo afirma, diciendo que Vicente J. Badilla permaneció como cuarenta días en aquella guarnición: No, Sr. al vigésimo sexto día de haberlo aprehendido en Esparta, lo sacaron de San Lucas gravemente enfermo para el Hospital de Puntarenas, donde el mismo día de su llegada murió, llevándose tras de sí la indignación y resentimiento contra sus perseguidores que veían en él sombra, debido á su carácter franco y honrado y á quien siendo hombre de humilde cuna daba ejemplo de patriotismo no desmentido.

El amor á las instituciones republicanas lo llevó á la tumba, porque si así no hubiera sido, tampoco lo hubieran perseguido los satélites del gobierno pasado. Así podrían afirmar que al malogrado y bien sentido Aristóteles Mena no lo asesinaron en Alajuela. Se comprende que han quedado viciados y que creen que no se les ha escapado el tiempo en que ellos eran inmunes. Cuidado, amigos de "El Pacífico," con el mea culpa, porque no está muy lejano el día en que tengan que arrepentirse de sus malos pasos.

A continuación publicamos la carta que, diez días antes de su muerte, escribi

cribió el infortunado don Vicente J. Badilla desde San Lucas, lugar á donde fué enviado por el gran crimen de ser hombre de VERGÜENZA Y REPUBLICANO.

"Señor

don José M<sup>a</sup> Calderón  
San José.

El viernes 26 del mes pasado en la noche, fuí hecho preso y á las mismas horas me hallaba de soldado en este presidio; todo esto sin darme tiempo de defenderme, ni siquiera de preguntar para donde iba ó me llevaban.

Esto viene por intrigas del señor Figueroa á quien serví con la honradez que cabe en lo posible; hoy me da este pago en premio de mis servicios.

Es proverbial en Esparta que á este servicio de San Lucas, mandan á aquellos hombres viciosos, sin oficio ni beneficio, y que no tengan obligación forzosa, es decir, á los borrachos de profesión; y sin embargo, tú que me conoces, vedme con el mal informe de todos estos vicios, y, ¿sabes porqué? ¿adivina?

Termino diciéndote que le des las gracias y le preguntes á don Clodomiro el motivo y el tiempo que tengo que soportar este castigo.

Abrazame á Jesuita y vos recibe el cariño de tu desgraciado hermano que sufre las arbitrariedades de un intruso, á vista y paciencia de mis hermanos.

Tuyo VICENTE.

Si me escribes dirígete á la Guarnición de San Lucas.

Guarnición de San Lucas, Diciembre 12 de 1897."

Con la publicación de esta carta, el público sensato no le dará ningún crédito á lo que dice en "El Pacífico" un tal S. Jaramillo, y si podrá ver fácilmente de qué lado está la razón, la justicia y la verdad.

### En pró de la libertad

La causa da fuerza, dice un refrán y es verdad muy razonable, porque hay casos en que el hombre más pacífico llega al máximo, es decir al final de su tolerancia, pues, solamente el convencimiento de la causa, puede dar fuerza para soportar por tiempo determinado, las persecuciones y decepciones políticas de que el hombre de entereza es víctima, de continuo, por parte de los timoneles de la gran Nave: la Nación.

Esto es cierto, pero tiene su límite, pues, ¿quién con impávidos ojos vé el atropello de sus derechos? ó ¿quién de manera pasiva vé la destrucción de sus bienes? Nadie, y eso lo corrobora cualquiera, porque tal corroboración salta á la vista, pues, sabido es que el hombre más débil, más pacífico, tórnase en breve en el más decidido y resuelto de los hombres, cuando sin justificación alguna sus derechos ó sus bienes son atropellados.

Esto es, en definitiva, lo que hace que pueblos de índole esencialmente tranquila, como Costa Rica, lancen á veces palabras provocativas de insurrección con-

tra quien los derechos de ciudadano conculca.

De aquí el principio de las revueltas.

Y luego ¿de quién es la culpa? del pueblo, gritan con énfasis los de arriba, porque aún en horas últimas, en horas supremas, desconocen ó mejor dicho se niegan á conocer que ese pueblo que tildan de revoltoso, no hace otra cosa que lo que en justicia debe de hacer: sostener con protesta varonil lo que con súplica no pudo conseguir.

BELTRÁN.

### CRONICA

#### De Alajuelita

Varias personas de las más conspicuas de aquel vecino distrito, nos comunican:

1º Que el actual Agente de Policía no se cuida de mandar coger y echar al patio del Fondo, para imponer las respectivas multas, el crecido número de vacas, cerdos y bestias que tranquilamente alentados por su tolerancia, pululan por las calles y pacen tranquilamente en la plaza principal, á vista y paciencia del deseuadado Jefe y dormidos gendarmes.

Manifiestan los vecinos que si quiera para el próximo domingo en que se celebrará un turno, se les haga la merced, ya que no la justicia de retirar estos animales para no tropezar con ellos durante la celebración del turno.

También suplican los vecinos á don Zacarías, como Jefe y vecino, que dejando la miel... proceda con energía en el próximo turno, para evitar camorra y pleitos, y se este por ahí vigilando el orden y compostura... y que no se haga necesario irlo á buscar á su casa cuando la cosa apure. (Comunicada.)

#### El apreciable

caballero don Augusto Gallardo, ha principiado, en "La Unión," el examen de la Memoria de Hacienda del cual ya nos había hablado en nuestra oficina de Redacción.

El trabajo del señor Gallardo tiene mérito. Lo felicitamos.

#### A los fumadores de tabaco

Higienistas de reconocida competencia aconsejan no saborear los puros en ayunas, ni al acostarse, y mucho menos estando en cama, no fumar tabaco de mala calidad, sino lo mejor posible, que es el menos nutrido de productos venenosos; no encender nuevamente un puro ó cigarrillo que se hubiese apagado; no mascar la punta de los tabacos, porque entonces no solo se obtiene el humo, sino también el jugo del producto, perjudicial aun á las personas más vigorosas y acostumbres á fumar constantemente tabaco fuerte; no permanecer en medio de nubes de humo de tabaco, que además de asfixiante, es tóxico; emplear boquilla, introduciendo en ella un poco de algodón para retener la nicotina, y en ningún caso cortar la perilla de los tabacos, con los dientes, para impedir que sea deglutida inconscientemente alguna partícula, por insignificante que sea.

#### La ley de licores y un Jefe Político

Una de esas soberanas, se tenía el domingo un conocido Jefe Político de una de las villas más próximas á esta ciudad. En tal estado se encontraba el pobrecito representante de la ley, que varios de sus hijos tuvieron que llevarse en camilla de brazos, para la casa, á donde durmió su soberana "JUMA".

# Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT C<sup>o</sup> empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

## VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatovrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revivifica las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

## "LA ESTRELLA"

### GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana que termina el día 7 de Agosto de 1904.

#### Salidas

Vapor BAKER	para	Bon. sto	Martes
— WILSON	"	Mobile	Miércoles
— BUCMAN	"	Nueva Orleans	Jueves
— APPOMATOX	"	Bristol	Viernes
— BREWSTER	"	Nueva Orleans	Sábado
— MOUNT VERNON	"	Mobile	Sábado
— BELVERNON	"	Nueva Orleans	Domingo

## FABRICA DE VELAS

### "LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C7.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C7.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C7.00 por todo tamaño.

## BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutera todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

